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秘书   

蔡鸿敏女士  观塘民政事务处行政主任 (区议会 )2  

 

 

开会辞  

 

 主席欢迎委员会成员及各政府部门代表出席第 七届观塘区议会 (下

称「区议会」 )属下小区参与及文化康乐委员会 (下称「本委员会」 )第一次

会议。  

 

 

I .  康乐及文化事务署 20 23 /2 4 年度在观塘区举办的文化艺术活动汇报  

 (观塘区议会小区参与及文化康乐委员会文件第 1 / 20 24 号 )  

 

2 .  康乐及文化事务署 (下称「康文署」 )代表介绍文件。  

 

3 .   委员提出意见及查询如下：  

 

3 . 1  委员询问康文署今年举办活动 时会否以抽签形式与地 区团体

进行配对。  

 

3 . 2  委员关注康文署活动的观众人数，并建议该署在文件列明场地

可容纳的人数，以便委员了解该署有否善用场地。  

 

3 . 3  委员查询康文署现时有否与分区委员会合作举办活动，并建议

该署进一步与分区委员会合作。  

 

3 . 4  委员认为「十八有艺」小区演艺计划中的《敦煌 x 观塘—旧城

新区的古今对话》活动饶富创意，希望康文署向委员介绍计划

详情，尤其是与学校合办的活动内容。  

 

4 .   康文署代表响应委员意见及查询如下：  

 

4 . 1  关于以抽签形式配对地区团体 ，署方感谢地区团体过往的支

持，并欢迎它们继续为署方提供场地支持及协助活动的宣传。

署方会尽量因应场地配对相应的活动。  

 

4 . 2  关于与分区委员会合作，署方表示去年与分区委员会合作举办
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不同活动，成效理想，并希望分区委员会继续为署方提供场地

支持。  

 

4 . 3  关于活动的观众人数，署方表示活动的参与人数会视乎活动性

质而有所不同。署方会考虑于文件中提供场地可容纳的人数和

节目的收费详情，供委员参考。  

 

4 . 4  关于「十八有艺—小区演艺计划」，署方表示「十八有艺」是康

文署为各区度身订造的演艺计划。至于《敦煌 x 观塘—旧城新

区的古今对话》，署方邀请了不同艺术团体、音乐家及乐手合

作，为观塘区学生提供古乐训练。有关活动设有教育专场，为

学生提供学习古乐及演出的机会。另外亦设公众场次，让市民

可接触古乐。  

 

5 .   委员提出跟进意见及查询如下：  

 

5 . 1  委员查询康文署宣传活动的方法及渠道。  

 

5 . 2  委员建议康文署除加强与分区委员会的合作外，亦可请关爱队

协助向公众派发活动门票及加强活动宣传。  

 

5 . 3  委员查询学校可如何申请成为康文署的合作伙伴。  

 

5 . 4  委员查询艺术团体可如何申请与康文署合作，以及该署有何遴

选准则。  

 

5 . 5  委员建议康文署考虑举办更多共融活动，让残疾人士有机会参

与其中。  

 

6 .   康文署代表响应委员意见及查询如下：  

 

6 . 1  关于活动宣传方面，署方现时主要透过网上平台宣传活动，包

括康文署及负责筹办活动的艺团的网站、 Faceb oo k、 In s t ag r am

等。署方表示乐意加强与区议员、地区团体、分区委员会、地

区扑灭罪行委员会及地区防火委员会合作，从而提升宣传活动

的成效。  

 

6 . 2  关于下年度的节目计划，署方正加紧准备有关文件，并计划于

下次会议向委员简介康文署来年的节目计划。  



 4 

 

6 . 3  关于活动的目标参与人数，署方表示会在日后的文件提供有关

数字，并会检讨公众对各活动的反应。  

 

6 . 4  关于举办更多共融活动，署方会向负责策划节目的同事反映有

关意见，期望来年可安排有关活动。  

 

6 . 5  关于活动参与人数的查询，署方解释活动参与人数受不同因素

影响，包括场地安排。署方期望来年的活动安排会有所改善。  

 

6 . 6  关于遴选合作艺术团体的准则，署方表示乐意与能长期及稳定

提供场地并能联系当区居民的团体合作。  

 

7 .  委员备悉文件。  

 

 

I I .  康乐及文化事务署于 20 2 3 年 8 月至 11 月份在观塘区内举办的康乐

体育活动的汇报  

 (观塘区议会小区参与及文化康乐委员会文件第 2 / 20 24 号 )  

 

8 .  康文署代表介绍文件。  

 

9 .  委员提出意见及查询如下：  

 

9 . 1  委员认为长者活动的参与人数较多，亦欣悉活动可供残疾人士

参与，并查询是否每次都有不同残疾人士参与或主要是固定的

一群残疾人士参与活动。  

 

9 . 2  委员认为青年活动的报名人数并不理想，希望康文署检讨活动

的趣味性等不同因素，从而作出改善。  

 

9 . 3  委员指出文件显示为残疾人士举办的活动有所减少，查询康文

署如何决定活动安排。  

 

9 . 4  委员查询康文署有没有计划发展新兴运动，并建议该署增加适

合伤健人士的新兴运动，例如地壶球。  

 

9 . 5  委员建议康文署在文件中提供各项活动的报名人数，供委员参

考。  
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9 . 6  委员查询康文署有否考虑推广智力运动，例如桥牌、围棋及象

棋等。  

 

9 . 7  委员查询康文署有否计划增设适合残疾儿童的活动。  

 

9 . 8  委员指「小区园圃计划」受市民欢迎，查询为何文件显示有关

活动的数目有所减少，以及康文署如何得出预算参与人数。  

 

9 . 9  委员查询康文署有否计划为少数族裔人士举办活动。  

 

9 . 10  委员查询康文署可否在文件中列明活动地点，并应避免活动地

点分布不均的情况。  

 

1 0 .  康文署代表综合响应委员意见及查询如下：  

 

1 0 .1  关于文件中各项活动的数据，署方表示当中大部分活动为持续

性举行的活动，横跨不同月份，因此文件中所见活动数目的减

少并不代表活动班数有所删减。此外，署方解释文件中的预算

参加人数代表活动名额，而署方会于活动完成后统计实际参加

人数，并载列于下次文件中供委员参阅。  

 

1 0 .2  关于新兴运动，署方表示因应去年施政报告，署方已于本年度

推广数项新兴运动，包括三人篮球、滑板、运动攀登和霹雳舞，

由于新兴运动日新月异，署方会循序渐进引入不同新兴运动。  

 

1 0 .3  关于棋类活动，署方指现时有举办围棋班，惟报名人数不多，

故暂时全年只举办数次。  

 

1 0 .4  关于为儿童而设的活动，署方表示有关活动一般集中在暑假或

年终举办。署方在制定活动时会考虑多方面的因素，并因应季

节及各项体育活动的性质，全年安排不同的活动。  

 

1 0 .5  关于以少数族裔为对象的活动，署方指出康文署举办的康乐体

育活动旨在推广普及体育，欢迎任何人士参加。她续指有些少

数族裔团体亦会租借该署的场地举办活动，如曲棍球场等。  

 

1 0 .6  关于适合残疾人士的活动，署方表示 每年都 会 与相关团体合

作，为不同残疾人士举办合适的活动。  
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1 1 .  委员提出跟进意见及查询如下：  

 

1 1 .1  委员建议康文署改善文件的格式，以便委员比较预算和实际的

活动数目和参加人数。  

 

1 1 .2  委员询问康文署可否在文件中提供举办活动的地点。  

 

1 1 .3  委员建议康文署考虑于暑假期间为儿童举办参观活动，例如参

观可乐厂、益力多厂、国泰城等。  

 

1 1 .4  委员建议康文署于文件中列明举办「小区园圃计划」的地点，

以便委员宣传有关活动。  

 

1 2 .  康文署代表响应委员意见及查询如下：  

 

1 2 .1  关于文件格式，署方表示乐意作出改善，并会尽量清楚列明有

关数字。  

 

1 2 .2  关于举办活动的地点，署方表示康文署在区内每年举行近千多

个活动，分布于署方辖下的各个场地举办，包括九个体育馆、

三个游泳池及逾百个公园和游乐场所。如委员欲了解特定场地

的活动数据，欢迎于会后向署方查询。  

 

1 2 .3  关于在暑假为儿童举办参观活动，由于委员提及的参观地点涉

及私人或商业机构，署方需检视有关建议的可行性。  

 

1 2 .4  关于「小区园圃计划」，署方指有关计划的园圃位于康文署的康

乐场地内，每期历时约三个月。参加者会获分配小园圃，并在

导师指导下种植。署方将于会后向委员提供观塘区三个「小区

园圃计划」地点的数据。  

 

1 3 .  委员提出跟进意见及查询如下：  

 

1 3 .1  委员建议康文署增设桌上游戏等共融活动，让年青人和长者可

一同参与。  

 

1 3 .2  委员查询文件中的活动可否经「康体通」应用程序报名。  
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1 4 .  康文署代表响应委员意见及查询如下：  

 

1 4 .1  关于桌上游戏活动，署方表示康文署的康乐事务部主要负责体

育活动，而桌上游戏种类众多，署方一般会与相关总会合作举

办有关活动。署方备悉委员的意见，并会向总部反映。  

 

1 4 .2  署方表示所有活动的详细资料均已上载至康文署网站和「康体

通 S M ARTP LAY」应用程序，市民亦可经上述途径报名及付款。 

 

1 5 .  委员备悉文件。  

 

 

I I I .  康乐及文化事务署观塘区公共图书馆举办的推广活动汇报  

 (观塘区议会小区参与及文化康乐委员会文件第 3 / 20 24 号 )  

 

1 6 .  康文署代表介绍文件。  

 

1 7 .  委员提出意见及查询如下：  

 

1 7 .1  委员表示文件显示 9 月至 11 月期间，有三个图书馆于每月分

别举行了四次读书会，惟每月参与人数只有十多人，查询是否

因宣传不足所致。  

 

1 7 .2  委员指阅读计划的对象多为高小儿童，并指出有关计划未必适

合青少年，因此建议康文署以其他方式增加青少年对阅读的兴

趣。  

 

1 7 .3  委员指顺利邨公共图书馆的规模较小，惟委员留意到该馆在 10

月所举办的艺术或其他展览录得颇高参加人次，欲了解活动详

情。  

 

1 7 .4  委员查询书籍展览的成效。  

 

1 7 .5  委员查询什么种类的书籍较受青少年欢迎。  

 

1 7 .6  委员留意到儿童故事时间活动以粤语及英语进行，查询有否以

其他语言进行。  

 

1 7 .7  委员查询儿童故事时间的书籍主题会否配合政府未来的政策，
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例如图书馆会否因应即将推行 的都市固体废物收费 计划推广

环保相关的书籍。  

 

1 7 .8  委员认为读书会、参观图书馆及读者教育活动的参加人次未如

理想，查询读书会介绍的书籍类型。  

 

1 7 .9  委员建议康文署增加宣传图书馆活动的渠道，以在区内推广有

关活动并鼓励更多居民参与。  

 

1 8 .  康文署代表响应委员意见及查询如下：  

 

1 8 .1  关于读书会活动，署方回复康文署每年均会透过区内学校，邀

请学生参加分区图书馆所举办的读书会。活动形式是在一年的

其中一个月为参加者举办四次实体读书会，其后则继续在网上

进行讨论。文件中的举办次数及参加人次代表每月网上讨论活

动的次数及会员总数。  

 

1 8 .2  关于儿童及青少年阅读计划，署方表示计划是让学生在康文署

派发的纪录册纪录阅读进程，署方会在年终结算，并向参加者

发出奖状，以兹鼓励。署方亦会于图书馆展示学生撰写的读书

报告或读后感。另外，署方不时举办征文比赛、写作工作坊等

推广活动，鼓励年青人参与，并藉此推广阅读及文化创作。  

 

1 8 .3  关于儿童故事时间，署方表示有关活动的主要对象为幼儿园至

低小程度学生，由导师为小朋友讲故事，并带领他们进行角色

扮演及手工制作等活动。儿童故事时间一般以广东话进行，以

英语进行的故事时间则属全港性推广活动，透过教育局配对以

英语为母语的教师负责担任导师。  

 

1 8 .4  由于观塘区于 9 月至 11 月合共举行了 11 项不同的展览活动，

署方会在会后向委员补充有关顺利邨公共图书馆于 10 月举办

的巡回展览详情。  

 

1 8 .5  关于书籍展览，署方表示图书馆馆长每月均会订立主题，并将

相关的精选书籍放在馆内人流较多的地方展示，以引起读者的

阅读兴趣。有关书籍借出数量已于地区设施及工程委员会第一

次会议上报告。  

 

1 8 .6  关于书籍展览的主题会否配合政府未来政策，署方表示在订立
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主题时将适时作出配合，例如奥运期间会展示与奥运相关的书

籍。署方感谢委员建议展示以环保为主题的书籍展览以提高市

民的减废意识，并会考虑于三至四月展示相关书籍。  

 

1 8 .7  署方一直致力鼓励儿童从小养成阅读习惯，观塘区图书馆的读

者主要为小朋友，当中秀茂坪、顺利邨及鲤鱼门三所小型图书

馆超过七成的外借书籍均属儿童图书。关于青少年喜欢阅读的

书籍种类，署方表示图书馆网站载列年度 最受欢迎书籍 的排

行，例如金庸武侠小说及旅游书籍等，此类书籍均受青少年组

别欢迎。  

 

1 8 .8  关于宣传图书馆活动的渠道，署方除了于图书馆内张贴活动宣

传海报，并会分发单张予区内的学校及非牟利机构，同时亦会

透过秘书处以电邮及 W h ats A pp 分发予各委员。署方日后会考

虑分发宣传单张予分区委员会及关爱队，以进一步加强宣传。  

 

1 9 .  委员认为举办具吸引力的活动有助吸引不同年龄层的读者，建议康

文署于图书馆举办计算机工作坊，教授参加者如何使用现时流行的计算机

应用程序，如 Ch atG P T 及人工智能绘图等。  

 

2 0 .  康文署代表感谢并备悉委员的建议，亦表示会考虑举办有关活动。  

 

2 1 .  委员备悉文件。  

 

 

I V .  其他事项  

 

2 2 .  观塘民政事务助理专员 (1 )表示行政长官在 1 月 9 日宣布，为带动地

区经济，各区会于本月至 5 月期间举办一连串以「日夜都缤纷」为主题的

活动，以展现地区特色，弘扬传统文化，以及带动节日气氛。除了早前提

及会举办的「龙腾观塘新春夜市」外，观塘民政事务处 (下称「民政处」 )

计划于今年 2 月 23 日至 25 日，即农历正月十四至正月十六，一连三日在

观塘的人流旺点举行元宵嘉年华，增添新春元宵节的气氛，并以多元化的

表演、传统特色项目及崭新元素，为市民提供假日活动，带动人流和地区

消费。民政处建议邀请区议会担任元宵嘉年华的合办单位，并请委员考虑

和提供意见。  

 

2 3 .  委员表示全力支持有关活动，并建议届时委员可扮演历史人物，以

增添节日气氛。另有委员向民政处查询活动的初步选址。  
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2 4 .  观塘民政事务助理专员 ( 1 )表示活动地点未有最终定案，但透露将选

择邻近观塘港铁站的人流旺盛位置。  

 

2 5 .  委员备悉有关事项。  

 

 

V .  下次会议日期  

 

2 6 .  下次会议定于 20 24 年 3 月 14 日 (星期四 )下午 2 时 30 分举行。  

 

2 7 .  议事完毕，会议于下午 3 时 5 2 分结束。  

 

 

本会议纪录于 20 24 年 3 月 14 日获得通过。  

 

 

观塘区议会秘书处  

2 0 24 年 3 月  


